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昨天下午，中国足协在上海召开职业足球俱乐部
研讨会。 会后，中国足协发布公告称：经过充分讨论，

中超、 中甲及中乙三级职业足球俱乐部代表表示，尊
重国际足联关于疫情影响下处理球员合同及转会的
相关指导意见，原则上一致同意俱乐部和球员在充分
协商的情况下实行全队统一标准的合理减薪。

中国足协表示，受新冠肺炎疫情
影响，今年中国各级职业足球联赛全
面推迟开赛，职业足球俱乐部及投资
人普遍面临经营困难，俱乐部关于适
度减负、合理降薪的呼声强烈。疫情也
给全球足球运动发展带来巨大冲击，
国际足联为此专门发布了关于疫情影
响下处理球员合同及转会的指导性意
见。为了响应国际足联的指导性意见
及俱乐部的呼声，中国足协于昨天召
集各级职业联赛俱乐部代表召开视频
研讨会，共同协商应对方案。
日前，国际足联就疫情期间的减

薪，给会员协会提供了两个指导意见：
一是俱乐部、球员、教练等被鼓励一起
展开协商，各方达成“可接受的集体协
议”，在联赛或活动暂停期间减少合理
或相当数量的薪水。各会员协会给予
俱乐部以必要的指导；二是在第一个
意见不能适用的情况下，可以直接实
施这样的单方面规定：在联赛和活动
暂停期间，所有双方的协议包括俱乐
部、球员、教练等各方全部都暂停执

行，只是提供给球员、教练以合适的替
代收入，直至联赛重新恢复。
昨天的会议，与会俱乐部经过讨

论达成一致意见，表示要在尊重国际
足联关于疫情影响下处理球员合同及
转换的相关指导意见，与球员充分协
商，进行全队统一标准减薪。减薪周期
将从2020年3月1日开始，直至新赛季
联赛开赛日。但会议并没有给出具体
的减薪方案。中国足协表示，将由足协
组织职业俱乐部、球员、教练员代表和
法律专业人士在内的工作组，一起商
议制定减薪方案，并对外公布。
足协透露，关于此次减薪的问题，

足协与国际足联进行了多次沟通，并
获得国际足联的支持。国际足联足球
事务副秘书长马蒂亚斯曾专门致信中
国足协，对中国足协帮助俱乐部和球
员、教练员协商寻求解决方案，兼顾各
方利益的态度表示支持，同时，国际足
联也鼓励中国足协依据国际足联的指
导原则，本国适用法律，并结合当地实
际，形成自己的指导建议。

据一位与会代表透露，昨天的会
议并非所有中超中甲中乙俱乐部都参
加，只是少部分俱乐部作为代表与会。
有部分俱乐部因为相关原因没有仔细
关注研究到这个会议的具体时间地点
等细节，只能进行视频连线，加上因为
设备和网络技术等原因，也导致一部
分俱乐部代表没能参加会议。
当前，减薪确实是绝大多数俱乐

部的共识，这个共识其实并非是昨天
开完会才有的。此前，一些俱乐部就私
底下互通有无，相互了解对方的情况，
都知道目前俱乐部的艰难。就目前的
情况来看，减薪呼声最高的，多数都是
来自北方的俱乐部。有的中超俱乐部
今年还没有发过工资，也有一些俱乐
部开始缓发工资。这给外界造成了不
好的印象：中超又有球队开始欠薪了。
在得知足协发布的公告后，多数

俱乐部自然十分兴奋，但目前离真正
减薪还有不小的距离，因此减薪的事
宜，到了实际层面上操作，不像想象的
那么简单。俱乐部都希望减薪，“足协
召开这个会，目的确实是想帮助俱乐
部减轻压力，出发点是好的，俱乐部肯
定都拥护。”
但一旦真的迈出减薪这一步，阻力

不小。有俱乐部高层表示，减薪涉及的
东西太多，比如球员意愿、合同问题、法
律问题乃至可能引发的官司纠纷等。而
国际足联的两点指导意见则并非强制
执行，这就让俱乐部减起薪来有些底气
不足。“这事说白了就是靠协商。不用
说，多数球员或许会反对减薪，如果没
有强制性的文件下来，俱乐部拿什么跟
球员谈？个别球员如果坚决反对，俱乐
部能有其他的办法吗？”

另一位俱乐部高层认为，小型俱
乐部肯定希望减薪，但一旦真的减薪，
也可能会使得队内的主力球员人心思
变，这个时候很容易被其他球队挖墙
脚。“不减薪，俱乐部难；减薪，球员难；
真减了，球队可能会更难。”
虽然难度很大，但俱乐部还是希

望球员们能够站在俱乐部的角度思考
问题，“如果俱乐部的生存都有问题
了，球员的利益肯定也得不到保障。减
薪，一方面是减轻俱乐部的压力，另一
方面也是为了球员的生存发展考虑，
希望球员们能够换位思考。”

也有俱乐部把英超拿来做对比，
“现在的英超，已经有球员集体公开反
对了。”一家中超俱乐部老总对记者表
示，疫情期间，球队减薪是对的，俱乐
部也支持，但必须要强制执行才能操
作。如果只是倡议、呼吁，可能最终很
难促成减薪。也有中超俱乐部担心，球
员会反对减薪，如果减薪，难保球队的
主力球员不被对手挖走，球队在新赛
季的成绩会受到影响。

还有俱乐部老总对记者表示，考
虑到俱乐部的生存压力给予政策指
引，这是好事，“疫情之下，很多企业都
受影响，减薪一方面有助于缓解俱乐
部经济压力；另一方面也能一定程度
上唤起职业球员对那些目前仍在正常
发工资的俱乐部的感恩和珍惜。减薪
是在给职业球员上一堂关于社会责任
的课。”但他同时也表示，全队统一减
薪的标准或许并不科学，因为每个球
员的收入不一样，家庭情况也不一样，
“比如有些球员家里面临大的困难，俱
乐部也不会一刀切，可能按年薪比例
来减薪会比较好实操一些。”

特约记者 阿祖

天海队昨日迎来两大利好消息：
一是国际足联同意为中超、中甲联赛
开设独立的国际转会窗口，球队将有
机会补足外援空缺；二是中国足协与
各俱乐部代表就降薪一事达成一致，
将有助于各俱乐部降低运营成本。但
天海享受两大“红利”的条件是需通过
中超准入，但在这最为关键的一环，天
海的春天却迟迟未能到来。
中国足协召开联赛研讨会，与各

俱乐部代表探讨降薪一事，而结果也
不出预料，各方就此达成一致，毕竟新
冠肺炎疫情的影响辐射整个世界足
坛，中超俱乐部的日子也好过不到哪
去。接下来，中国足协将组织各俱乐
部、球员、教练员代表及法律专业人士
在内的工作组制定俱乐部的减薪方案
指导意见。

无论降薪方案如何规定，各俱乐
部都将省下一部分运营费用，解决现
有的资金难题。对于深陷困境的天海
而言，这笔资金或将成为救命钱。毕
竟眼下俱乐部的薪金结构依旧维持
在一个较高的水准，结合俱乐部所剩
资金，加之万通控股的注资计划，能
否在担起这笔调费的同时，按需进行
引援，被打上一个巨大的问号。而因
降薪省出的这部分资金，能够解决天
海的很多问题。

不过天海若想要享受两大“红
利”，首先需要通过中超准入，但眼下
涉及到“钱”的问题，却并不容易解决。
据知情人士透露，从最初同意出资2亿
元购买俱乐部全部股权，到最终签订

“0元权转让”协议，万通控股在与天海
原东家的谈判中曾多次“反水”。而在
达成股权转让协议后，万通控股仍未
有任何的注资行为。
就在上周的联赛工作会议上，中

国足协否决了天海股权转让的合规
性，万通控股因而决定以赞助商的
身份为天海注资。近日，万通控股向
中国足协发出了赞助天海的协议框
架，其中包括赞助款项的额度与支
付方式等。同时天海也在等待着中
国足协就万通控股赞助球队一事做
出正式回复。
此前知情人透露，中国足协希望

万通控股一次性将承诺的2.5亿元赞
助款项打到天海账户上，并保证该笔
资金用于天海俱乐部的新赛季营运。
但万通控股对一次性注资的方式并不
认同。倘若天海等待足协回复的消息
为真，两者将形成矛盾。可以肯定的
是，万通控股此番发送赞助协议，更多
是想将分批次赞助天海的想法传达给
中国足协，至于能否彻底打消外界的
疑虑，依旧存在悬念。

目前，天海球员仍在焦急等待着
最终的准入结果，在等待的过程中，
队员们的心中也逐渐出现了一种焦
躁情绪。毕竟队内有部分球员合同即
将到期，若准入一事迟迟未有结果，
一旦有所闪失，这部分球员需更早为
未来打算。当然即便如此，也未曾有
人抱有提前离队的想法，一直在跟随
着教练组为新赛季做着准备，只是大
家都希望事关生死的大事不要如此
拖沓，能够尽快得出一个大多数人都
能接受的结果。

中超降薪是大方向， 职业球员更

需要和俱乐部、 联赛乃至整个社会共

克时艰。 不过，降薪的前提，是尊重现

有契约，是加强协调沟通。写在合同里

的年薪，当然不能随便更改，但不直接

写在合同里的赢球奖金， 完全可以适

当下调。

中超应该怎么降薪？ 这是一个复

杂的系统工程，协调沟通必不可少。在

成熟的欧洲职业足坛， 职业联盟本身

就是一个“公司”，会根据市场调节沟

通各方意见、落实各项政策，最终目的

是生存第一、谋求共赢。

目前，不堪重负、内心希望减薪的

中超俱乐部，为了不得罪球员，不愿主

动提出降薪， 而是希望中国足协出台

指导意见再执行。面对俱乐部踢皮球，

中国足协其实也很难， 国外职业俱乐

部都是自己主动降薪， 各国足协没有

任何号召， 再说给球员发工资的是俱

乐部，中国足协来号召降薪未必合适。

中超降薪的尴尬， 其实也凸显了

中超这个所谓职业联赛， 其实很不职

业。中超联赛既没有中超职业联盟，也

没有类似国外能维护球员群体利益的

球员工会， 由此推行降薪的协调成本

太高，最终落地的可能性不大。有圈内

人士直言， 中国职业足球发展并不完

善，职业意识不强，缺乏一个类似意甲

联盟这样协调各方利益关系的机构。

写入《中国足球改革方案》的中超职业

联盟至今难产， 表明足球改革前行之

路十分艰难。

目前， 中超外援远比本土球员更

应该被降薪。 如果只是对中国本土球

员推行降薪政策，那纯粹是“欺负老实

人”。当然，外援相比中国本土球员，维

权意识更强，限薪难度更大。大牌外援

都配备大牌律师和经纪人团队， 一旦

产生劳资纠纷就能上诉国际足联，中

超俱乐部一般就“欺软怕硬”，不敢对

外援“下刀”。

如果中超真要推行降薪， 在笔者

看来，更不能忘却一个特殊群体：归化

入籍球员， 尤其是广州恒大为代表操

作的一大批非血缘归化球员。 这批球

员虽然加入了中国国籍， 但享受的依

旧是外援们千万欧元的级别。 对归化

球员如何降薪，其实十分考验智慧。众

所周知，这些归化球员的背后，就是高

薪吸引， 更丰厚的合同让他们做出入

籍决定。 如果真要对非血缘归化球员

强制推行降薪， 理论上存在着不小的

违约风险。 真要对非血缘归化球员进

行降薪，有关俱乐部等也要思考周全、

谨慎实施，做可行性和不可行性研究，

做好应对预案。

年薪一般都写入了球员的工作合

同， 绝不能以降薪作为理由悍然违背

契约，必须尊重相关的劳动契约，并把

保护球员利益放在首位。然而，中超的

收入和欧洲不同， 欧洲球员收入以固

定年薪为主，赢球奖金占比很小。相比

之下，中超球员的收入，除了写入合同

的固定年薪外， 往往还有未必写入合

同细则、数额不菲的赢球奖金。广州恒

大在2013赛季夺得亚冠冠军， 球队赛

季总奖金高达1.63亿人民币， 七年过

去了，中超奖金进一步水涨船高。在疫

情之下， 比赛奖金这块如果没有写入

球员合同细则，完全存在“适当下调”

的操作空间。
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专题撰稿 特约记者 鹏佑

降薪几成？俱乐部盼统一标准

据知情人士透露，一些中超球队计划通过“送房

子” 的形式给降薪的外援作为补偿， 以消除外援对

“降薪”的排斥


